
Игорь Марзалюк, председатель Постоянной комиссии Палаты представителей 
Национального собрания Республики Беларусь по образованию, культуре и науке:

«Национальное лидерство - 
тяжелое бремя»
Сейчас как никогда важно по
нимать: будущее страны зави
сит только от белорусов. Такое 
мнение в первый день голосо
вания на выборах Президента 
Республики Беларусь в интер
вью главному редактору газеты 
«Веснік Магілёва» Ирине Чуль- 
цовой высказал председатель 
Постоянной комиссии Палаты 
представителей Национального 
собрания Республики Беларусь 
по образованию, культуре и на
уке Игорь Марзалюк.

- Игорь Александрович, наша 
встреча проходит в действитель
но знаменательное время. Стар
тует досрочное голосование на 
выборах Президента Республики 
Беларусь. Насколько важны вы
боры для каждого белоруса?

- Это самая главная кампания, кото
рая проходит сегодня в стране. Выборы 
Президента - это всегда выборы направ
ления развития страны, подтверждение 
курса на суверенитет, независимость и 
дальнейшее самодостаточное разви
тие. В той ситуации, в которой мы сегод
ня существуем, в тех геополитических 
реалиях, которые нас окружают, выбо
ры приобретают особое символическое 
значение. Эти выборы несут колоссаль
ную смысловую нагрузку. По сути, на 
них определяется и решается главный 
фундаментальный вопрос: укрепим мы 
суверенитет нашей страны, сделаем ее 
еще более сильной, рационально раз
вивающейся с учетом наших геополи
тических интересов, или нет. Я глубоко 
убежден, что абсолютное большинство 
граждан Беларуси хочет жить в стране, 
где можно реализовывать свои желания 
и спокойно растить своих детей.

I- Западные страны критикуют 
наши электоральные кампании. 
Как вы можете ответить на такие 
выпады?

- Ответ очень простой. Соединенные 
Штаты Америки, к примеру, никогда ни
кого не спрашивают, честные у них вы
боры или нет. И никогда никаких между
народных арбитров на свои выборы не 
приглашают. Позволю себе бытовую 
метафору: вы хозяйка, к вам в дом за
является непрошенный гость и начинает 
объяснять, что мебель у вас расставле
на неправильно, тарелки стоят не там и 
детей вы тоже воспитываете неправиль
но - весь порядок, в котором вы живете в 
гармонии с собой и со своим окружени
ем, неправильный. То же самое и в ситу
ации с выборами.

Есть понятие суверенитета страны, 
есть национальное законодательство, 
есть позиция абсолютного большинства 
граждан страны. Если большинство счи
тает, что все справедливо - так тому и 
быть. Для нас главное не какие-то вопли 
и пляски с бубном за пределами нашей 
страны, а мир и спокойствие в нашем 
доме. Мы хотим единственного: уваже
ния к нашей позиции, к нашему закону, к 
нашему избирательному кодексу и к во
леизъявлению наших граждан.

I- Именно поэтому мы голосуем 
только в нашей стране и нигде 
больше, только на участках вну
три страны...

Каждый граж
данин, придя 

на участок для 
голосования,подтверж
дает факт легитимности 

и законности избира
тельного процесса.

- Если ты гражданин страны, если ты 
хочешь исполнить свой конституцион
ный долг, принять участие в выборах, 
ничто не мешает тебе приехать в свою 
страну и проголосовать. Если же ты за
мешан в уголовных преступлениях, то 
необходимо за свои действия ответить. 
Представители белорусской власти не
однократно говорили о том, что эти вы
боры мы делаем для себя. Самое глав
ное - мнение наших граждан, а не чужих 
дядей и тетей либо купленных за счет 
чужих фондов людей, у которых все еще 
белорусский паспорт, но они давно не 
живут интересами страны и находятся 
за ее периметром.

- Нам, белорусам, действительно 
есть чем дорожить...

- Принцип социальной справедливо
сти - это альфа и омега белорусского 
государства. Наш бренд - это социаль
ное государство. Это отражено и в об
новленном варианте нашей Конститу
ции в том числе. Это все то, что нам не 
хочется потерять, то, чем мы гордимся 
и дорожим.

Есть белорусский образ жизни, кото
рый отражен в нашей Конституции, есть 
фундаментальные вещи: это традицион
ная семья, историческая память, исто
рия белорусской государственности, 
наши территориальная целостность и 
национальная самобытность, наше ува
жение к другим государствам. Когда мы 
говорим об этих вещах, нужно понимать, 
что Беларусь была, есть и будет самодо
статочной страной со своей культурной 
и цивилизационной спецификой, кото
рую мы не будем менять в угоду кому-то.

Национальное лидерство - очень тя
желое бремя, колоссальная ответствен
ность. И здесь мы ни в коем случае не 
должны ошибиться. Мы не будем ломать

наши вековые традиции, свои устои, все 
то, что нам мило и дорого. Мы должны 
сработать на перспективу на ближай
шие пять лет, избрать человека, прове
ренного временем и опытом. Потому что 
не слова, а дела говорят о людях.

- К слову, о действиях. За трид
цать лет сделано очень много. 
Вы часто посещаете не только 
областные центры, но и райо
ны нашей страны. Расскажите о 
конкретных примерах того, как 
преобразилась Беларусь и чем 
сегодня мы можем по праву гор
диться?

- Любой белорусский райцентр, в том 
числе нашей родной Могилевской обла
сти, тогда и сейчас - это небо и земля. 
Кардинально поменялось благоустрой
ство - это то, что видно всем. Когда все 
говорят, что Беларусь - чистая и ухожен
ная страна, что у нас порядок на трассах,
- это тоже результат слаженной работы. 
Но это только бытовой внешний лоск. 
Самое главное - что любой гражданин 
нашей страны чувствует свою личную 
безопасность в любое время суток на 
улицах любого населенного пункта. Это 
колоссальное достижение наших право
охранительных органов, всей системы 
безопасности.

Национальная безопасность и личная 
безопасность каждого гражданина - 
чрезвычайно важные вещи. Потому что, 
когда люди создают государство, они 
всегда это делают, делегируя часть сво
их прав только с одной целью: чтобы им 
были гарантированы самые элементар
ные право на жизнь и право на собствен
ность. То и другое в Беларуси гаранти
ровано абсолютно.

Для меня как для историка очень ва
жен и еще один аспект, который я на
зываю «реализацией архитектурного 
суверенитета». Благодаря программам, 
которые курировал лично Александр 
Лукашенко, мы восстановили, подняли 
из руин, реконструировали уникальные 
объекты, свидетельствующие о само
бытном пути белорусского народа в про
шлом. Это замки, храмы, самые разноо
бразные дворцовые комплексы. И это 
удалось реализовать благодаря тому, 
что наша экономика стала работать.

Порядок во всем, мир в наших домах, 
чистота на наших улицах, качественное 
образование и медицина - это то, что

увидит каждый белорус, если он не за
шорен. Я уже не буду говорить о количе
стве сортов молока и колбас... Все это 
можно увидеть своими глазами.

I -И,  наверное, никто так не вкла- 
I дьшается в будущее, как наша 
I страна, которая многовекторно 

поддерживает молодежь...
- Сегодня у нас действительно обеспе

чена справедливость при поступлении в 
высшие учебные заведения. Коррупция 
в этой сфере в стране изжита давным- 
давно. И это тоже свидетельствует об 
очень важном показателе. Самое бла
городное неравенство - неравенство 
по интеллекту и трудолюбию. Самые 
старательные и самые интеллектуаль
но продвинутые молодые люди нашей 
страны имеют возможность поступать в 
высшие и средние учебные заведения.

У нас в стране существует очень много 
стимулирующих программ для тех, кто 
хочет думать, хочет реализовываться, 
создавать свое дело или продвигаться 
по карьерной лестнице. Молодежный 
парламент, к примеру, это же не про
сто игра во что-то. Это форма социа
лизации, направленная на абсолютно 
адекватное понимание между государ
ством и молодыми людьми. Президент 
неоднократно говорил о том, что сейчас 
происходит смена поколений, мы живем 
в эпоху, когда должна произойти пере
дача власти между поколениями. И это 
нормальный процесс. Но для этого мо
лодежь должна быть подготовлена.

- Несмотря на то что наша страна 
устойчиво развивается по всем 
направлениям, недоброжелате
ли не оставляют попыток убедить 
белорусов в обратном. Как с этим 
бороться?

- «Думай головой, а не айфоном», - так 
поется в одной песне. Людям нужно со
поставлять, сравнивать. Самый главный 
критерий - это практика. Когда вранье в 
интернете не совпадает с тем, что дей
ствительно происходит... Пишут, напри
мер, что в Беларуси существенно по
высят пенсионный возраст, якобы уже 
принят законопроект. Сегодня многие 
ведутся на ложь, умноженную на ложь. 
Но никаких подобных законопроектов 
в природе не существует! Вспомните, 
сколько раз нам эти «объективные» ис
точники информации врали. Сколько 
раз врали, что белорусский спецназ во
юет на территории Украины, как роди
телям белорусских солдат рассылали 
сообщения о гибели их детей. Сколько 
лжи выливалось во времена ковида. Все 
эти вещи нужно вспомнить и посмотреть 
на них объективно и незашоренно. И по
нять, за чей счет этот банкет.

- В завершение разговора от
ветьте, пожалуйста, на вопрос, 
который мы в преддверии начала 
голосования задавали могилев- 
чанам. Почему вы идете на вы
боры?

- Я иду на выборы, потому что хочу, 
чтобы моя страна как самодостаточное, 
гордое и независимое государство су
ществовала в столетиях. Я иду на вы
боры, потому что Беларусь - это мой 
национальный дом, где мне очень хоро
шо и уютно. Это дом моих смыслов, это 
место, где веками жили мои предки, и я 
хочу, чтобы мои внуки, правнуки и пра
правнуки тоже жили в этой прекрасной 
«краіне з васільковымі вачамі».

Записала Екатерина ВАСИЛЬКОВА


